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PRESIDENTE PUEBLO NICOLÁS MADURO 
MOROS: “EL PUEBLO TIENE QUIEN LO 
PROTEJA, LAS TEJERÍAS RENACERÁ!”
“Frente a la difícil y dolorosa situación ocasionada por las fuertes lluvias en Las Tejerías, ordené a la 
Vicepresidenta, al Gabinete Social Delcy Rodríguez Gómez la atención integral del pueblo. ¡No están solos!”

NICOLÁS MADURO MOROS
Comandante Presidente de la República

“Mucho dolor y tristeza por la terrible tragedia de Las Tejerías, a todos los hermanos y hermanas nuestros 
sentimientos de solidaridad, vamos todos y todas a acompañar a este noble Pueblo, siempre nos hemos 
levantado en las dificultades, un abrazo grande”.

DIOSDADO CABELLO RONDÓN
Primer Vicepresidente del Psuv
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NUESTRO PUEBLO NO ESTÁ SOLO!!!

EN LAS TEJERÍAS EL PRESIDENTE NICOLÁS MADURO ESTÁ 
CONDUCIENDO DIRECTAMENTE EN EL TERRENO LAS LABORES 
DE BÚSQUEDA, RESCATE, ATENCIÓN INTEGRAL Y RECUPERACIÓN 

TOTAL DE LAS VIVIENDAS, COMERCIOS Y VÍAS.

LAS TEJERÍAS RENACERÁ!!!
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PRESIDENTE PUEBLO NICOLÁS MADURO MOROS: 
RENACERÁ TEJERÍAS Y NOSOTROS CON NUESTRAS 

MANOS LA RECONSTRUIREMOS

El presidente Nicolás Maduro Moros expresó al pueblo de Aragua que cuentan con todo el apoyo del 
Gobierno humanista y bolivariano.

“Yo le digo al pueblo de Tejerías, al pueblo de Aragua cuenten con todo el apoyo del Gobierno humanista 
y Bolivariano; todo el apoyo a la juventud, mujeres, hombres y comerciantes” afirmo el presidente Nicolás 
Maduro Moros al pueblo que se vio afectado con la terrible tragedia sucedida en dicha localidad.

Asimismo, informó que se habilitaron refugios solidarios con toda la atención integral para las personas 
que tuvieron pérdida total de su vivienda.

“No se preocupen que nadie se quedará sin casa, todos tendrán su hogar, renacerá Tejerías y nosotros 
con nuestras manos la reconstruiremos”, precisó.

Destacó que hasta el momento se han contabilizado las viviendas totalmente destruidas y otras con daños 
parciales, de allí que la Gran Misión Vivienda Venezuela tiene la instrucción de ubicar los apartamentos a 
la brevedad posible, es el instrumento más grande que tenemos para responderle con viviendas a nuestro 
pueblo en las situaciones tan grandes de lluvias que hemos tenido”, concluyó



BOLETÍN N° 319 ELABORADO POR LA SECRETARIA EJECUTIVA DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV 5

PRESIDENTE MADURO AGRADECIÓ 
AL PUEBLO DE VENEZUELA MUESTRA 
DE SOLIDARIDAD CON LAS TEJERÍAS

EL GOBIERNO BOLIVARIANO DEL PRESIDENTE NICOLÁS MADURO INTENSIFICA 
LOS TRABAJOS DE RECUPERACIÓN EN LAS TEJERÍAS

El Presidente Nicolás Maduro Moros expresó su 
agradecimiento al pueblo venezolano por toda la 
solidaridad y apoyo que le ofrecen a Las Tejerías, 
estado Aragua. Indicó que es impresionante el 
apoyo de los venezolanos, indicando que miles de 
personas se han acercado a los centros de acopios 
para donar alimentos, medicinas, ropa y zapatos.

“Miles de personas se unieron para enviar en 
ayuda solidaria y amorosa alimentos, medicinas, 
ropa, zapatos a nuestros hermanos y hermanas de 
las Tejerías.

Cabe mencionar que el Gobierno Nacional habilitó 
centros de acopio en toda Venezuela para afectados 
por el deslave en Las Tejerías.

El gobierno bolivariano del Presidente Nicolás Maduro intensifica los trabajos de recuperación en el sector 
de Las Tejerías, en el estado de Aragua, tras la catástrofe natural que se registró en la región, luego de las 
intensas lluvias que azotaron la localidad.

Bajo la directriz ordenada por el mandatario Nicolás Maduro, diferentes autoridades del Gobierno venezolano 
iniciaron desde que se registró la tragedia el sábado pasado, la búsqueda de los desaparecidos y la remoción 
de escombros, así como el restablecimiento de servicios esenciales.

Al respecto, la distribución de la energía eléctrica se recuperó en la zona afectada, mientras la vía principal 
de Las Tejerías se encuentra despejada de escombros y sedimentos y continúan las labores en otras áreas.

La Vicepresidenta Ejecutiva Delcy Rodríguez, reportó desde el lugar de la catástrofe que “está despejándose 
de forma importante la vialidad, hemos llevado agua potable a zonas lejanas afectada”.
“Hay una importante recuperación de las comunicaciones con las líneas telefónicas”.

“Estamos trabajando en los cuatro pozos más importante, y en tres días gran parte de la comunidad 
recuperará el servicio de agua potable», puntualizó la Vicepresidenta Ejecutiva.

Como parte de la atención a los damnificados, el gobierno habilitó dos refugios.



EL PSUV ALLÍ CON LA GENTE, SOLIDARIAMENTE 
ACOMPAÑANDO Y APOYANDO A NUESTRO 

PUEBLO DE LAS TEJERÍAS

Nuestras Jefas y Jefes con sus respectivos equipos de Calle, 
Comunidad, UBCH, los miembros del Equipo Político del  
Estado Aragua, el Enlace Político del estado Ricardo Molina, 
así como las integrantes y los integrantes de la Dirección 
Nacional del Psuv, encabezados por el Presidente Nicolás 
Maduro Moros y su Primer Vicepresidente Diosdado Cabello 
Rondón estamos cumpliendo un rol de acompañamiento, 
solidaridad amorosa, trabajo, contacto y conversación con 
las personas, reuniones diversas en las zonas afectadas de 
Las Tejerías, donde todos los días nuestra Vicepresidenta 
Ejecutiva Delcy Rodríguez Gómez se encuentra en un arduo 
trabajo de coordinación, revisión, chequeo y esfuerzo por 
lograr que en poco tiempo se logre el renacer de Las Tejerías 
y dándole ese especial apoyo amoroso a nuestro Pueblo.

Como se llama eso? Amor, Solidaridad, Conciencia, 
acompañamiento y sobre todo comportarse como Chávez, 
Nicolás, como nuestros Gigantes.

No los dejaremos solos, Las Tejerías Renacerá
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El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, decretó el 12 de octubre 
como Día de la Resistencia Indígena y la Descolonización de América.

Citando al Comandante Hugo Chávez, el Presidente destacó que “el 12 de octubre no es el día del 
descubrimiento, ni del encuentro, ni de la raza, el 12 de octubre es el día de la conmemoración de la 
resistencia de los pueblos indígenas”.

Durante la conmemoración de los 530 años de la resistencia indígena, Maduro llamó a profundizar en la 
descolonización de nuestra sociedad, cultura y educación.

“Tenemos que ir a una descolonización de la mente y el alma, de la Patria Grande, ir a la descolonización 
de la educación y la cultura” expresó, al instruir a la Ministra del Poder Popular para la Educación, Yelitze 
Santaella, y al Titular de la Cultura, Ernesto Villegas, cumplir con esta tarea en todos los rincones del país.
Asimismo, el Jefe de Estado anunció que del 12 al 14 de noviembre de 2022 se realizará el Congreso 
Nacional de la Nueva Época del Movimiento Indígena de Venezuela, espacio que será propicio para presentar 
un plan de acción para el proceso de descolonización.

“Vamos a ir a un gran Congreso con invitados internacionales, los pueblos indios de Bolivia, Chile, Perú, 
Colombia, Panamá, de toda Centroamérica, Canadá, Estados Unidos, todos los pueblos indios de nuestra 
América”, detalló Maduro desde el Palacio de Miraflores.

Por otra parte, el Dignatario ordenó al vicepresidente Sectorial para el Área Social, Mervin Maldonado, 
“ponerse al día” con toda la atención social a los pueblos indígenas. “Tierras, viviendas y salud”, dijo.

DECRETADO 12 DE OCTUBRE DÍA DE LA RESISTENCIA INDÍGENA  
Y DESCOLONIZACIÓN DE AMÉRICA
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El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, inauguro el 16° Festival Mundial 
de Poesía este jueves 13 al 20 de octubre, y como homenajeada a la poetisa trujillana Ana María Oviedo 
Palomares.

En el inicio de esta cita internacional, el Jefe de Estado también realizara la entrega del Premio Nacional 
de Historia, en donde los galardonados serán: Germán Yépez Colmenares, Emma Dolores Martínez de 
Delgado, Armando José González Segovia, Fabricio Vivas Ramírez e Iván Enrique Gómez León.

En tanto, este festival de Poesía tenderá puentes de integración entre Venezuela y 35 poetas de 30 países 
invitados. Este evento coincide con el Bicentenario del poema “Mi delirio en el Chimborazo”, escrito por el 
Libertador Simón Bolívar.

Una de sus premisas de este encuentro es socializar aún más la cultura, a partir de la palabra y como 
particularidad este festival no solo tendrá lugar en salas de teatros, sino que llegará a todos los rincones 
del país.

El ministro del Poder Popular para la Cultura, Ernesto Villegas, señaló que este festival permitirá al pueblo 
interactuar con la poesía desde diferentes lugares. “Este espacio permitirá que poetas y personas comunes 
estén envueltos en dinámicas de poesía en bibliotecas, comunas, escuelas y espacios públicos de diversas 
naturalezas. De modo que es una fiesta de la poesía en todos los rincones”, refirió.

El 16° Festival Mundial de Poesía de Venezuela 2022 contará con la presencia de los ganadores del Premio 
Nacional de Literatura, igualmente estarán presentes 32 poetas de Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, 
Cuba, Ecuador, El Salvador, Grecia, Guatemala, Honduras, Lesoto, Líbano, Perú, Portugal, República de 
Mali, Rusia y Uruguay, asimismo, participarán varios poetas de forma virtual desde China, Chad, Egipto, 
España, Francia, Guam, Guatemala, Mongolia, Vietnam.

PRESIDENTE NICOLÁS MADURO  
INAUGURA 16° FESTIVAL MUNDIAL DE POESÍA
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En el bicentenario de Mi Delirio Sobre el Chimborazo, donde el genio de Simón Bolívar dibuja en 
poesía la gloria de sus triunfos, de sus glorias, de sus derrotas y de su proyecto desde aquella 
montaña lo más cerca del sol, nuestra patria la República Bolivariana de Venezuela se pone una 
vez más a prueba.

Esta prueba no es tanto política, de gestión o de defensa de nuestra soberanía e independencia 
nacional que trató en varias oportunidades de ser arrebatada en planes perversos que incluso 
causaron la tortura del alma y cuerpo nacional. Es incluso más trascendente porque es una batalla 
por la vida.

La tragedia ocurrida en Tejerías deja huellas de dolor imborrables, en otro episodio nacional donde 
hasta la última fibra de patria se nos eriza sobre todo al ponernos en la situación de un pueblo que 
un sábado de octubre fue golpeado por una naturaleza que está cobrando a la humanidad el trato 
de un modelo imperante de consumo y descarte que pone en juego hasta la supervivencia de la 
especie humana.

UNA NACIÓN INQUEBRANTABLE
 WALTER ORTIZ

POLITÓLOGO, CHAVISTA E INTEGRANTE DEL EQUIPO NACIONAL DE LA SECRETARIA EJECUTIVA 
DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV
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Esa fibra patria, esa moral, ese amor se ha manifestado en una ola de gestos de unión, de respaldo, 
de gente aún teniendo muy poco donando algo para con un granito de arena llevar esperanza y 
fortaleza a nuestros hermanos que tanto necesitan ayuda en estos momentos.

Esta ola nacional de apoyo al pueblo de Tejerías ha juntado en un solo brazo, una sola mano, un 
solo pensamiento, una sola acción a millones de venezolanos y venezolanas, hombres y mujeres 
que de diversas maneras han respaldado la labor de atención y recuperación progresiva de la vida 
en ese territorio concentrando el trabajo del Gobierno Bolivariano y todo sus sistema de fuerzas.

En ello ha sido determinante el liderazgo del Presidente de la República Nicolás Maduro quien 
como el Comandante Hugo Chávez allá en Antimano, en Cumanacoa, siempre en la primera línea 
de batalla, siempre al frente de las responsabilidades dadas democráticamente por un pueblo, 
hizo presencia en Tejerías alimentándose del calor, del amor, de las demandas, exigencias y de la 
pequeña historia de un trance terrible, pero a su vez dando una palabra de aliento, de fuerza, de 
acompañamiento.

"No están solos!" "Tejerías renacerá cómo el ave fénix!", fueron las palabras del jefe de Estado y 
líder de la Revolución Bolivariana ante un pueblo valiente, corajudo, inquebrantable, quienes en 
medio de su inmenso dolor han echado el miedo a la espalda, la tristeza a un lado para meterle el 
alma a la recuperación de su pueblo.

Es conmovedor observar el trabajo incansable de todo un pueblo, de quienes preparan la comida 
diaria para alimentar, de quienes acopian en cualquier parte de Venezuela algún alimento, 
medicina, agua, ropa con que dar un gesto de amor a nuestros hermanos y hermanas, de nuestra 
Fuerza Armada Nacional Bolivariana haciendo una logística aérea a las zonas inaccesibles por la 
tragedia mientras se redoblan los trabajos para abrir paso definitivo, de las instituciones brindando 
acompañamiento a los comerciantes, industriales, así como a las familias que básicamente lo han 
perdido todo.

Por supuesto que hay desafíos estructurales así como fallas, errores naturales propios de una 
emergencia que tuvo que ser atendida al tiempo que varias partes del país reclaman en concurso 
del trabajo de todas las instituciones ante la inclemencia de las lluvias en medio de una irremediable 
e irreversible emergencia climática con la que tendremos que aprender a vivir.

Pero ni la demagogia, ni la mala voluntad, ni el comentario politiquero han podido mellar un esfuerzo 
diario que lejos de bajar la guardia no tomar descanso, redobla la marcha ante la necesidad de 
resolver en el tiempo más perentorio las necesidades de nuestro pueblo de Tejerías.

Esos factores que han pretendido echar por tierra todo el trabajo del pueblo, del Gobierno Bolivariano 
y de todos quienes ponen su grano de arena sin poses, sin falsas posturas, sin otra preocupación 
que ayudar a ese pueblo, esos factores han quedado aislados una vez más cómo ha sucedido 
en tantos episodios propios y ajenos a la política que han generado toda clase de maniobras sin 
considerar, cómo en este caso, que la prioridad es la defensa de la vida humana, del ser humano, 
su protección.

En momentos así es que uno entiende como se han erigido en los causahabientes del daño 
estructural a todo el cuerpo político, social, económico de la República Bolivariana de Venezuela 
sin importar el tipo de consecuencia que esto pueda tener para el pueblo y su vida cotidiana. Su 
intento de deformar la realidad de un esfuerzo nacional para recuperar a Tejerías no tendrá otro 
derrotero que el fracaso.
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Esfuerzo nacional donde, voy debemos destacarlo, todos quienes se han querido sumar a esta 
causa de trabajo, de contribución, de generación de conciencia pero en especial de atención lo 
han podido hacer. Hombres y mujeres de las instituciones del gobierno, instituciones privadas, 
organizaciones sin fines de lucro, laboratorios, centro educativos, medios de transporte. 

Son venezolanos y venezolanas que cuentan en su acción de contribución el orgullo de ser 
venezolanos, de haber demostrado una vez más de que estamos hechos los hijos e hijas del Padre 
Libertador Simón Bolívar cuyo árbol genealógico nos trajo libertad e independencia con lucha y 
sacrificio contra un imperio infame.

Esos hombres y mujeres, junto a quienes componen al Gobierno Bolivariano, a las estructuras de 
base del Partido Socialista Unido de Venezuela PSUV, a las instituciones del Estado venezolano, 
a nuestra Fuerza Armada Nacional Bolivariana y a tantos héroes anónimos y heroínas anónimas 
que escriben la gran historia de este levantar y renacer de Tejerías, ellos y ellas bien pueden sentir 
el amor, la pasión, la fortaleza de espíritu del Padre Bolívar allá en el Chimborazo porque con sus 
actos y palabras escriben una página de gloria para una Nación que hoy vuelve a demostrar ser 
inquebrantable.

Y quienes nos dejan ver en ejemplo diario, en lucha diaria, aquello que exclamó en su verbo escrito 
el gran Comandante Carache Argimiro Gabaldón: «Somos la vida y la alegría en constante lucha 
contra la tristeza y la muerte».
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De Cuba es imposible no enamorarse para siempre. Y esto lo afirmo desde el sentimiento, pero también desde 
la razón, a partir de mi propia experiencia. Pues lo mío con ella comenzó hace ya mucho tiempo, cuando 
apenas tenía quince años, como un amor de juventud de los que permanecen vivos y jamás se olvidan.

Desde entonces, y ya es toda una vida la que tengo invertida en este asunto de amor, jamás me ha 
defraudado. Ni un solo instante me ha hecho dudar ni de ella, ni de mí mismo, ni de los lazos con los que 
voluntariamente he amarrado a ella mi espíritu rebelde, que es mi posesión más valiosa.

Ni un solo momento me he desencantado de sus dirigentes, ni de su pueblo, ni de su revolución que llegó 
para quedarse.

Porque Cuba es muy especial. Siempre excepcionalmente hermosa, con esa hermosura de la auténtico, 
de lo singular.  ¿Saben? Cuba me llena el alma. O ¿por qué no decirlo de otra manera, en colectivo?: Cuba 
nos llena el alma. Y a cada momento nos sorprende.

MAR DE LEVA 

CUBA, LA SORPRENDENTE 
FARRUCO SESTO
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Sería, me parece, una buena manera de llamarla, digo, si hubiera que ponerle un adjetivo para calificarla: 
Cuba, la sorprendente.  Porque después de más de sesenta años de bloqueo imperialista, nos sigue 
emocionando, conmoviendo, cautivando, maravillando, con su imaginación desbordada de humanidad, 
su capacidad de resistencia insobornable, y un ejercicio permanente del decoro, poco menos que insólito, 
con el que escribe la historia paso a paso desde la cotidianidad.

Confieso todo esto, desde el amor que le profeso, que no es un amor ciego sino en constante puesta 
a prueba y reafirmación, para destacar el efecto de admiración y complacencia que me produce ahora 
una lectura rápida del CÓDIGO DE LAS FAMILIAS, sometido a consulta especializada en el año 21, así 
como a una amplia consulta popular entre febrero y abril de este año, y que después de ser respaldado 
mayoritariamente en referéndum nacional, fue aprobado por la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba. 

Se encuentra completo en la edición ordinaria de la Gaceta Oficial de la República de Cuba, N.º 87, del 
17 de agosto de 2022, que logré bajar por internet.
 
Por favor, léanlo, no se lo pierdan, aunque sea en una lectura rápida como la mía. Y a quienes tengan 
un interés especializado en el tema, tómenlo como documento de estudio y aprendizaje. Es algo 
extraordinariamente valioso, a mi juicio. Un gran aporte sustancial a la cultura humana, desde esta 
isla mágica y siempre sorprendente, elaborado desde su propia realidad, “a partir de la dignidad y el 
humanismo como valores supremos”, que debe ser tomado referencia y ejemplo. 

Aprendí de mis maestros que toda revolución verdadera no es, en el fondo, sino un cambio profundo e 
irreversible de las relaciones humanas.  La sociedad cubana lo demuestra una vez más.
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CHÁVEZ HOY
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INTERVENCIÓN PARCIAL DE LAS 
DECLARACIONES DEL COMANDANTE 
PRESIDENTE HUGO CHÁVEZ, EN 
LA ENTREVISTA POR JOURNALIST, 
PERIODISTAS LUCILA GALLINO Y RALPH 
NIEMEYER. DESPACHO PRESIDENCIAL, PALACIO 
DE MIRAFLORES, CARACAS, PARROQUIA CATEDRAL, 
MUNICIPIO LIBERTADOR, DISTRITO CAPITAL, 
VENEZUELA.09/10/2003. 

(Se puede decir al primer mundo sobretodo al llamado 
“desarrollado” que el problema de la pobreza no es 
solamente de América Latina, es un problema de 
todo el planeta, también es un problema del mundo 
desarrollado. Hay pobrezas más peligrosas que la 
material, hay la pobreza moral, la pobreza espiritual, la 
pobreza de principios podríamos decir que la pobreza 
material es consecuencia de la pobreza moral. Aquí 
en Venezuela estamos en una lucha bárbara contra la 
pobreza integral, dejando atrás la pobreza espiritual, 
la pobreza material,

Por supuesto como dijo cristo a Satanás: no solo de 
pan vive el hombre, pero sin pan no vive el hombre. 
No andamos atrás del camino del desarrollismo, no 
nos queremos parecer al modo de vida europeo, al 
“American Way of Life”, ese no es nuestro norte. Sino 
un país que mire hacia el rumbo donde exista la mayor 
suma de felicidad posible, felicidad integral, no solo 
por el dinero y la felicidad física, sino también que 
apunte al desarrollo de lo humano.

Y aspiramos llegar al 2021 a celebrar todos los 
venezolanos los 200 años de nuestra independencia 
del dominio español.Aquí no había un proyecto 
nacional, y aquí se ha hecho un cambio como de 
la noche al día del menos al más, dejando atrás la 
pobreza moral y espiritual.

Yo creo que muchos en el mundo. No solo América 
Latina. Lula con Kirchner. Más allá de los Presidentes, hay 
sectores, pequeñas y medianas empresarios que tienen 
una visión nacional y regional del problema económico, 
que principalmente no comparten la tesis neo liberal que 
para nosotros es una amenaza mortal.
Nosotros tenemos muchos aliados en el mundo: China, 
que está en un proceso bien interesante. Ellos se mueven 
ahora hacia un socialismo de mercado. Están viniendo 
del comunismo al socialismo a un punto intermedio. 
Nosotros creo que vamos en la dirección contraria. Sin 
embargo vamos a coincidir con líneas fundamentales de 
lo que Bolívar llamaba un punto de equilibrio entre los 
extremos. Y eso es válido para lo político, lo económico 
y lo social. El modelo nuestro se basa en la búsqueda 
del equilibrio. Cinco polos para un equilibrio integral 

dinámico. Malasia por ejemplo es un gran aliado y nos 
entendemos perfectamente. Los países que integran la 
OPEP. Argelia, Libia. Son los grandes aliados. La Libia de 
Muammar el Kaddafi. Con Nigeria tenemos elementos 
parecidos de enfoque. Igual pasa con  ciertos sectores en 
USA, Canadá. Pero a estos aliados no hay que verlos solo 
como la búsqueda de alianzas a nivel de gobierno desde 
el punto de vista político sino también económico. Cada 
día la posición que defendemos está más  acompañada 
en el mundo. Esto es por ejemplo lo que paso en Cancún, 
en la cumbre de la OMC. Nosotros años atrás éramos 
unos solitarios en esas reuniones hasta hace dos años. 
Resulta que ahora la posición que defiende Venezuela 
está siendo defendida por Brasil, Argentina, México, 
China, Libia, Egipto y por la mayoría de los países del 
Caribe. Cada día somos más los que defendemos la tesis 
de la necesidad de transformar los modelos económicos. 
Y en vez de mirar la macroeconomía y el mercado coma 
un Dios hay que mirar la realidad, como darle trabajo a las 
mayorías, como lograr economías integrales, economías 
diversificadas, salarios justos para los trabajadores 
que sirvan para generar justicia, que sirvan para lograr 
justicia, equidad y desarrollo humano.

Uno tiene que respetar las maneras como cada 
Presidente estudia y decide tratar los gravísimos 
problemas que tenemos. Lula en Brasil y Kirchner en 
Argentina. Conozco a fondo solo mi problema. Lo que 
sí creo sin duda que a Brasil ha llegado un Presidente 
con quien me une una amistad desde hace bastante 
tiempo. Conozco a Kirchner solo desde que asumió el 
último pasado mes de abril. Pero hay fíjate como se 
ha decidido a plantear la necesidad de un proyecto 
nacional argentino. Eso mismo planteo yo aquí. 
Prioridad a la integración local. Primero la integración 
de nosotros, los hermanos del Sur. Tanto Lula como 
Kirchner, están conscientes de ello. Nosotros tenemos 
que mirarnos de cerca. El ALCA es otro de los grandes 
riesgos que enfrentamos. Hemos recibido eso es las 
manos. Es ALCA es una gran amenaza. Lo mejor es 
unirnos para lograr un equilibrio.

Siempre hay que estar atentos porque resulta que 
acá en Venezuela ese pequeño sector privilegiado no 
tiene ningún respeto por el país, no tiene ningún tipo 
de orgullo venezolanista, no tiene ningún sentido de 
nacionalidad, ni respeto por la Constitución y las leyes. 
Se acostumbraron históricamente a imponer sus leyes 
a tener presidentes subordinados a sus intereses, a 
sus presiones, a tener congresos subordinados que 
hacían las leyes como a ellos les convenía a su medida. 
Un poder judicial subordinado a ellos – la oligarquía 
criolla. Esos mismos sectores han incluso caído en el 
fascismo. Algunos tienen mentalidad terrorista. Ellos 
andan buscando incendiar la pradera nuevamente. 



BOLETÍN N° 319 ELABORADO POR LA SECRETARIA EJECUTIVA DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV 17

En Venezuela nos debemos acostumbrar a vivir a lo 
largo del tiempo en el medio de un conflicto de baja 
intensidad y de vez en cuando esa intensidad va a tener 
picos Pero estamos dispuestos a enfrentar cualquier 
intensidad que se nos venga encima. Como dijo 
Bolívar “vacilar es perdernos”. Nosotros seguiremos 
con nuestras convicciones, aplicando la Ley, utilizando 
los cuerpos de inteligencia, de seguridad de estado 
para tener a resguardo esas intenciones. Estamos 
dispuestos a ser libres. No hay que olvidar que en este 
país hay una gran fuerza que tomó conciencia.

Aquí en Venezuela parte de la batalla ha sido 
mediática. Inevitablemente. Pero no es nuevo. 
Ya tenemos más de una década sometidos a un 
bombardeo comunicacional intensivo, descuartizante 
para cualquier movimiento. Tú dices que ha mermado 
la credibilidad. Depende de cómo se le vea, de los 
sectores de las clases alta yo no tengo muchas 
esperanzas de que ellos me crean  porque están 
envenenados. Muchos sufren de una disociación 
psicótica, es decir disociación de la realidad, dicho 
por psicólogos. Lo que si nos preocupa de que el país 
serio, el país objetivo nos crean.

Yo prefiero citar a Aristóteles. Y esto lo estoy leyendo 
en un buen libro que estoy comenzando a leer de 
Noam Chomsky, se llama “El Bien Común”. Chomsky 
comienza hablando de Aristóteles y su fórmula. Yo lo 
estoy pensando y razonando, y comparándolo con 
nuestro tiempo y nuestro espacio. Aristóteles decía  que 
el problema de una minoría enriquecida y una mayoría 
empobrecida, es contrario y negador de la democracia, 
que si se quiere una verdadera democracia habría que 
solucionar el problema planteando dos soluciones: 
o reducir la pobreza o reducir la democracia. En el 
caso nuestro hemos optado por reducir la pobreza e 
incrementar la democracia.

Pero aquí se genera otro problema que Aristóteles no 
previó en su  tiempo y es la reacción de la elite privilegiada 
que anda buscando un Pinochet, un tirano cualquiera 
para arremeter contra los derechos de esas mayorías.

Entonces aquí en Venezuela tenemos eso: una 
minoría privilegiada que se opone a un proyecto 
pleno, a una democracia plena participativa donde 
ellos también participaron porque esa clase pudiente 
participó en este debate, pero ellos no aceptan el 
juego democrático, entonces luego inventaron lo del 
golpe de estado, porque están tratando de  dar golpes 
institucionales.

A través de la cultura, del estudio, nos fuimos dando 
cuenta de la verdad. El estudio y sobre todo la lectura 

nos liberaron de la oscuridad. Es la tesis de Paulo 
Freire: “La importancia del acto del leer” es un acto 
superador. Sí consigues el filo de la espada liberadora 
a través de la lectura.

Yo descubrí la verdad sobre la historia de Bolívar una 
noche cuando estaba de guardia cuando era soldado. A 
nosotros nunca nos dijo nadie que a Bolívar lo echaron 
de Venezuela. Yo recuerdo que leí una carta de Bolívar 
que dice algo así: “estoy esperando un momento de 
desesperación para acabar con esta vida que es mi 
oprobio”. Entonces empecé a preguntar. Quién lo 
trato aquí tan mal? Es que los opositores le querían 
quitar las propiedades, vaciarlo espiritualmente. Yo 
me preguntaba: “Pero porque al libertador ?Quien lo 
expulsó? Serían los españoles? No ya se habían ido! 
Fue el General Páez. Yo lo admire mucho tiempo a Páez, 
y le sigo admirando su estampa y su valor de guerrero 
era invencible casi. Luego lo venció el pueblo. Al final 
perdióla moral y se cumplió lo que decía Mao Se Tung: 
“Al final la guerra termina del lado del que tiene moral”. 
En esa época se oponían a que Bolívar eliminara la 
esclavitud, a que repartiera las  tierras, a que se le 
impartiera estudios a los negros. Yo a partir de estudiar 
a Bolívar comienzo a liberarme y me hago rebelde. “Yo 
me rebelo y luego existo” como dice Camus.

Aquí no pudieron ni aplicarnos ni el método que 
le aplicaron a Allende. Quisieron aplicar métodos 
de desestabilizadores para sacar a un Presidente 
obligándolo a renunciar.  Recientemente hubo en un 
país africano una situación parecida. Aquí trataran 
de aplicar fórmulas nuevas. Nuestra formula no es 
perfecta pero tiene mucha fortaleza.

Aquí hay un pueblo consiente, una masa, cada día 
másfuerte , una masa militar unida con el pueblo, hay 
un gobierno que trabaja mucho que no descansa ni de 
día ni de noche y hay un proyecto en el que creemos 
profundamente.

Cada día yo siento mayor solidez en este proyecto. 
Veo como brotan nuevos líderes. Y llegara el día que a 
mí no me vean más porque yo no soy imprescindible, 
hay quienes dicen que si yo desaparezco se vendría 
abajo todo este proyecto. Pero eso no es cierto.Yo volví 
hecho millones, pero porque al Palacio Miraflores lo 
rodearon cientos de miles. Entonces uno poco a poco 
se da cuenta, sobretodo la última etapa, como van 
surgiendo líderes y lideresas y de repente brotan como 
estas flores bellas y llenas de esperanza. Este proceso 
es una avalancha de pueblo.

Instituto de Altos Estudios Hugo Chávez 
Fuente: www.todochavezenlaweb.gob.ve


